

Magnolias y violetas

Era una de esas tardes del mes de diciembre; una de esas risueñas y frías tardes del año, y ya el sol había traspuesto su disco luminoso al otro lado de las estribaciones de los cerros de Candelaria. Me encontraba sentado bajo la frondosa enramada del Parque Central aspirando el vespertino ambiente, que a esa hora las flores saturan de perfumes, y contemplando la última claridad con que el día se despide y la noche se avvicina. ¡Limpio a cinco!, gritó de improviso, junto a mí, una voz infantil.

Ahora no, le contesté, y puse al mismo tiempo una monedita chica en manos del rapazuelo, quien contentísimo se alejó. Ah! pensé yo, este chiqueto será hombre mañana, por eso no debería humillarse cepillando las plantas de los grandes. Soy viejo maestro y, como tal, quiero la niñez y con ella siento gran placer en departir amigablemente; por eso nunca permito que alguno de ellos me lustre mis zapatos. Además, el limpiar nuestros botines es un deber propio y personal, como lavarnos las manos y la cara, y que cada *quisque*, por disciplina de orden debiera hacer.

Al grano, pues.

Encontrábase, como yo dije, bajo aquella tranquila y sombría enramada del Parque Central, en mis originales y extravagantes reflexiones sobre el chico limpia botas, cuando en la semi oscuridad, que a esa hora reinaba, ví balancearse varias magnolias que, estrechadas por el suave beso de la brisa, daban al aire la fragancia de su exquisito aroma. ¡Qué flores tan grandes, tan altas y tan blancas son las magnolias! ¡Qué perfume tan delicado despiden por la noche sus pétalos de nivea albura!

También llegaron hasta mí las emanaciones embalsama-

das de las violetas cercalías: ¡de esas flores tan pequeñas, tan bajitas y escondidas! De manera que a esas horas se sentía en el ameno jardín de la Capital Costarricense la suave fragancia del perfume de las magnolias y violetas, el cual—no obstante la desigualdad de procedencia, pues aquéllas son altas y grandes y éstas pequeñas y bajitas—contribuía a dar amenidad a la concurrencia que por las noches visita aquel lugar de recreo.

También en nuestra sociedad hay flores, unas aristocráticas, nacidas en ricas cunas y de altos troncos; otras humildes, de pobre origen y vida sencilla.

Nuestras mujeres son las flores que el florido jardín de nuestra patria tiene; unas son magnolias, otras son violetas, esto es, unas son aristocráticas, y de humilde origen las otras. Pero esto no importa, como no importa el tamaño y la altura en las magnolias y las violetas, lo esencial es que unas y otras tengan el perfume de la virtud.

Así como las flores, sean grandes o pequeñas, son apreciadas por su hermosura y la exquisitez de su perfume, así también la mujer, cualquiera que sea su nacimiento, será apreciada y estimada, si en ella se encuentran la hermosura y el perfume de las virtudes. No importa la altura donde viva, si la virtud no es su compañera, pues también hay algunas flores muy grandes y otras muy pequeñas sin valor alguno, porque no tienen ni belleza ni aroma.

¡Las magnolias y las violetas del Parque Central son el orgullo de los costarricenses, por sus bonitos colores y forma, y más que todo, por su riquísimo perfume!

Z. Z.

BURUNDULINADAS

En pleno mes de enero, con un frío que hiela; los árboles cubiertos de nieve, y, ostentando también su albura, las estatuas de la Plaza de la Concordia en París; un hombre cincuentón cubierto con *girones* de uno que fué sobretodo, atraviesa la Plaza. Lleva la mirada hundida, melancólica; pálida la tez. El infeliz reflexiona tristemente.

—¿Qué hago, se dice, con esta hambre y este frío?

—¿Qué hago, continúa meditando, con mi penuria tan espantosa? Yo no puedo robar

porque soy honrado. Yo no puedo pedir porque tengo vergüenza. Y pensar que los *pícaros* están más calentitos que yo, allá en la Prevención y tienen de *gratis* su desayuno frugal, desayuno que para mí, en estas condiciones sería más opíparo que el de los reyes.

En dirección opuesta a la suya, aligerando el paso, viene todo un señor, sombrero de copa, gabán de pieles, guantes de lana. Cuando el señor está a dos pasos del infeliz, por la mente de éste cruza una idea que pone inmediatamente en

acción; de una bofetada echa a rodar por los suelos el sombrero del caballero. Este se defiende, aquél vuelve a arremeterle, se acerca el guardián del orden, le toma preso, y, dos horas después, el infeliz, bien *calentado*, esperaba tranquilamente su almuerzo en la Prevención.

Esta historia, verdadera, que presenciarnos hace cerca de cuatro lustros, se nos ha venido a la cabeza en esta hora de confusiones.

¿Cuántos hay que por su escasez de recursos, no conocen nuestras bellísimas playas del Pacífico y el imponente océano cuyo eterno vaivén tiene tanta semejanza con algunos de nuestros estadistas, ora presentándonos una situación halagüeña, ora pintándonos con el más negro pesimismo?

Bien. El verano es delicioso en nuestras playas, es más delicioso que el frugal desayuno y el calorcito que ofrece en invierno, la Prevención de París. Nadie tiene ya excusa de hacer un viajecito a esas playas. La falta de dinero para llenar esa necesidad es fácil de suplirla y el que quiera tantear, que tantee: hágase Director de "La Linterna".

BURUNDULIN

CABLEGRAMAS

PETROGRADO, 10. — Informe ruso: En Valputna, al Norte de Dornawatra, la lucha continúa. Durante su avance nuestros destacamentos encontraron resistencia. Continuamos avanzando en Valrotus, Valsally y Valchobainjos. Los rumanos tomaron la ofensiva a lo largo del camino Buzen Plochet, repeliendo al enemigo hasta la posición detrás del río Grkovul.

LONDRES, 10. — La nueva Junta de Guerra pasó todo el día muy ocupada. Se dice que se organizarán tres nuevas oficinas, a saber: Ministerio de Trabajo, Ministerio de Pertrechos y Ministerio de la Marina Mercante.

ROMA, 10. — Avisan de Berlín, por inalámblico, que en un artículo de fondo el "Worwaertz" confiesa que el triunfo en Rumanía no resuelve nada, pues deja al enemigo más fuerte que nunca.

SALVILLE, 10. — A medio día llegó el "Deutschland" a la desembocadura del Weser.

LONDRES, 10. — Según informes fidedignos, la Entente dentro de una semana depondrá a Constantino, desarmará el ejército y establecerá a Venizelos al frente del Gobierno. Según los últimos informes recibidos, la ofensiva alemana contra Sa-

trail ha comenzado por toda la línea en Macedonia. Despacho de Atenas por la vía "Exchange Telegraph" dice que la crisis se resolverá de un modo conciliatorio. Se satisfarán las demandas de la Entente de un modo conmensurado, con la dignidad de Grecia. El Ministerio de Italia atiende a este asunto. Dice la "Pall Mall Gazette" que Carson aceptó la Cartera de Primer Lord del Almirantazgo. Milner será Ministro y miembro del Gabinete, sin Cartera. El Capitán de un buque mercante dice que en medio del Atlántico, un buque de guerra alemán que evadió el bloqueo, le detuvo y le registró; dice que no es buque mercante convertido en navío de guerra.

EL PASO, 10. — Agentes del Gobierno anuncian que se está efectuando una batalla entre Palomas y Fresno, al Oeste de Chihuahua. Comenzó en la mañana del viernes y se reanudó hoy; se han despachado refuerzos desde Chihuahua.

LONDRES, 10. — Avisan de Atenas por la vía de Reuter que hoy se presentará el ultimatum de la Entente. Los Ministros británicos y rusos tuvieron una audiencia con el Rey, y más tarde Constantino llamó al Ministro de los Estados Unidos. Se ha despachado al Pireo el equipaje de los Ministros de la Entente.

Aerogramas recibidos por la Escuela Normal

LONDRES, 10. — Con excepción de alguna actividad de la artillería, pocas novedades han ocurrido en el frente de guerra, exceptuando a Rumanía. De acuerdo con los informes de Berlín, los aliados teutones están haciendo aún progresos en Rumanía, al Oeste de Valaquia.

BERLIN, 10. — Los rumanos han perdido, en la sexta parte de su ejército que ha peleado en la guerra, aproximadamente once mil doscientos hombres que han sido tomados prisioneros, sin contar las numerosas bajas que han tenido por otros motivos.

Hay que agregar a la victoria teutona la posibilidad de acortar el frente de batalla en cerca de doscientas cuarenta millas, habiendo sido conquistada una aréa de dos mil millas cuadradas.

BERLIN, 10. — El Emperador de Alemania confirió la gran cruz de hierro al Mariscal de Campo von Hindenburg.

WASHINGTON, 10. — Un esfuerzo por la sociedad obrera federal, para inducir al Congreso a que conceda aumento de sueldo a todos los empleados del Gobierno norteamericano, desde el Presidente hasta el más

humilde trabajador, fué presentado hoy en la sesión de la Cámara por el Presidente de dicha sociedad, Samuel Gompers. La investigación federal que averigua el alto costo de vida se espera que cambie su radio de acción al centro occidental.

WASHINGTON, 10. — Se rumora que si los aliados hacen presión de tal naturaleza sobre el Rey Constantino, que conduzca a la interrupción de las negociaciones, el Rey está preparado para trasladarse al Norte con sus fuerzas reales, a fin de reunirse con los alemanes y búlgaros.

LISBOA, 10. — El barco inglés "Britania" fué hundido por un submarino y su capitán fué capturado; 20 sobrevivientes de la tripulación han llegado a ésta y faltan 14 más.

WASHINGTON, 10. — Ofertas para la mediación o sugestión de paz a las naciones europeas, no han sido hechas por el Gobierno norteamericano, ni han sido confiadas para llevarlas al través de los mares, al Embajador Gerard que va en marcha hacia Europa, ni serán tampoco hechas por el Gobierno, a menos que haya algún cambio grande e inesperado.

EL PASO, TEXAS, 10. — Fuerzas villistas atacaron a las fuerzas de Carranza y ocuparon El Fresno, uno de los suburbios de la ciudad de Chihuahua.

PARIS, 10. — Un orador en la Cámara de Diputados dijo que los gastos que la guerra ha ocasionado a Inglaterra son menores que los hechos por Francia.

TOKIO, 10. — El Mariscal de Campo, Príncipe Iwao Oyama, comandante que fué del Ejército japonés durante la guerra ruso japonesa, ha muerto.

LONDRES, 10. — Los submarinos alemanes han hundido siete vapores más; Alemania confirma el hundimiento del vapor inglés "Caledonia", de 9.223 toneladas, del cual se anunció había sido torpedeado últimamente. Se dice que el "Caledonia" intentó espionear al submarino, que estaba un poco dañado. El Capitán del "Caledonia" fué capturado por el submarino alemán.

Punto comercial

Se vende frente a La Pouppe una propiedad consistente en 3 casas para alquiler y un excelente punto de comercio. Es una magnífica oportunidad para invertir bien el dinero. Informes en este diario.

Dinero a interés

La persona que desee colocar su dinero a interés, a plazo largo y con buena garantía, diríjase a la oficina de este diario, donde se le darán amplos informes.

Para los padres de familia

El hogar y la escuela

VIII.—La autoridad en la educación

Todo principio de autoridad emana de Dios. Esta verdad es el fundamento de nuestra sociedad humana, de nuestro hogar y aun de la escuela. Las democracias mismas no hacen sino delegar en un gobernante, elegido por las mayorías, el poder de gobernarse, que Dios ha dado a los ciudadanos.

El padre de familia, por el mismo hecho de ser padre, y a trueque de los graves deberes de la paternidad, recibe de Dios el derecho de autoridad sobre su hijo. Ese mismo derecho de autoridad lo recibe el maestro por delegación que en él hace el padre, cuando entrega su hijo a la escuela. Luego, el padre de familia y el maestro ejercen sobre los hijos su autoridad, y con ella el poder de gobernarlos.

Desgraciadamente, las teorías modernas del racionalismo y del torpe materialismo, que no reconocen más Dios que el yo mismo (producto de la soberbia humana), han penetrado, no sólo en la sociedad, sino aún en el recinto sagrado del hogar y de la escuela; y como su obcecación ha llegado a negar a Dios y a reconocer como tal la voluntad indómita del hombre, el principio de autoridad se ha minado mucho, tanto en la sociedad como en el hogar y la escuela.

Los libros de pedagogía que propalan los principios anárquicos y materialistas de la escuela moderna, hija de las doctrinas revolucionarias de los comienzos del siglo pasado, consideran al tierno niño como un ser libérrimo cuyas inclinaciones no hay que contrariar, viniendo a ser el padre y el maestro un esclavo que camina tras del niño moderno con gran cuidado de no contravenir sus caprichos y sus malos instintos.

Estas teorías han penetrado en el hogar y en las aulas de la escuela, y aun los discípulos se han enterado de ellas, pues hoy día los niños, sabiendo que sus maestros no pueden castigarlos como la insolencia y malacrianza lo exigen algunas veces se creen iguales y aún superiores a ellos; desobedecen sus mandatos, se burlan de sus amonestaciones y se ríen de la misma personalidad del maestro.

No sólo pasa esto en la escuela sino en la generalidad de los hogares. ¡En cuántas casas vemos que el padre y la madre

son esclavos de las exigencias y caprichos de sus hijos! Todo porque el principio de autoridad se ha falseado y algunas veces se ha perdido por completo.

Cuántos hombres sabios de los que se han dedicado a estudiar la voluntad humana nos dicen que el hombre que en su corazón no tiene grabado el principio de autoridad divina y que su voluntad sólo es la que dirige sus acciones, es semejante a una fiera; y la peor de todas! ¿Qué os parecerá una parvada de niños de esos que no reconocen más autoridad que sus caprichos? Ah!; serían semejantes a una manada de tigres cachorros. ¡Pobres sus padres y pobres sus maestros!

La teoría de que el niño debe cumplir su deber porque la bondad del deber mismo así se lo exige y no porque se le mande dicho cumplimiento, me parece no muy lógica, pues para llegar al cumplimiento del deber por persuasión y convicción íntima de su bondad, se requiere una educación, muy completa, de la conciencia moral y de la voluntad del individuo.

Por consiguiente, tanto en la escuela como en el hogar hay que someter incondicionalmente al niño al reglamento y disciplina, para que vaya formando los buenos hábitos. Ya cuando su razón se ilustre y pueda comprender la belleza del bien, entenderá el porqué de sus buenas costumbres.

Por tanto, padres de familia, acostumbremos a nuestros hijos a obedecer todos nuestros mandatos, sin réplicas ni refunfuños, y procuremos también que obedezcan los mandatos de sus maestros. Acordémonos de que quien sabe obedecer tiene ganada la mitad de la felicidad de toda su vida, y de que quien no obedece ni respeta la autoridad, no es libre sino libertino. Eso sí, que para que el niño reconozca la autoridad de sus padres o maestros es necesario que éstos tengan ante aquél una conducta tan correcta y ejemplar que el niño nunca tenga la menor sospecha de la honorabilidad de sus padres y maestros.

La vida del hombre es la vida de la obediencia: tiene que obedecer a su conciencia, tiene que obedecer a las leyes naturales y divinas, y tiene que obedecer a las exigencias sociales; en fin, tiene que obedecer desde

que nace hasta que muere, sea de buen grado o contra su voluntad; la obediencia es su ley! Por eso hay que enseñarle desde chiquito a obedecer y a respetar la autoridad. Dejémonos de las bellas teorías de la escuela anarquista, porque ellas son escritas en general por esos educadores y gobernantes que no conocen las dulzuras ni las contrariedades de la paternidad; y que por lo tanto, en la práctica no resultan.

Los que somos padres de muchos hijos y al mismo tiempo maestros, y los que hemos gastado nuestras mejores energías en la educación de la voluntad humana, sabemos por experiencia que sin el principio de autoridad es imposible la educación del hombre.

Z Z.

La Misa Panamericana en Washington, D. C.

La octava Misa Anual Panamericana del Día de Acción de Gracias Nacional, fué celebrada en la Iglesia de San Patricio, en Washington, D. C., el 30 de noviembre. A dicho solemne acto concurrieron altos funcionarios del Gobierno Nacional y los representantes diplomáticos de las Repúblicas latinoamericanas. El interior del templo estaba artísticamente decorado con las banderas de los Estados Unidos y de las otras Repúblicas americanas.

A las 10 en punto, de la mañana, la procesión de sacerdotes y altos dignatarios de la Iglesia salió de la residencia de Monseñor Russell, y a medida que entraba lentamente en el templo, la orquesta tocó con admirable maestría la magnífica «Marcha Panamericana», que constituye un notable *pot-pourri* de los himnos nacionales de las Repúblicas americanas, compuesto expresamente para aquel acto.

En el Santuario se hallaban Su Eminencia el Cardenal Gibbons, el Obispo Corrigan, el Obispo O'Connell, de Richmond, el Obispo Shahan, Rector de la Universidad Católica, el Obispo Currier, Monseñor Russell, Rector de la Iglesia de San Patricio y sus ayudantes.

La Misa fué celebrada por Monseñor Foley, de Baltimore, auxiliado por el Reverendo Padre James F. Nolan, en su carácter de Diácono, y el Reverendo Padre Thomas J. Kenny, como Subdiácono. En la concurrencia, que llenó completamente el espacioso templo, había muchas de las personali-

dades más eminentes de los círculos sociales y financieros de Washington.

Terminada la Misa, Monseñor Russell obsequió cordial y espléndidamente, con un lunch, en su amplia residencia, a los Embajadores y Ministros de las Repúblicas de Sud y Centro América y a otras distinguidas personalidades. Durante el almuerzo hicieron uso de la palabra, Su Eminencia el Cardenal Gibbons, el Secretario de Estado de los Estados Unidos, Sr. Lansing, Su Excelencia el Embajador da Gama, del Brasil, y el Sr. John Barrett, Director General de la Unión Panamericana. La nota predominante de todos los apropiados discursos pronunciados fué el regocijo manifestado por el hecho de que todos los concurrentes tenían razón para celebrar el Día de Acción de Gracia, puesto que, mientras que la mayor parte de Europa se halla en estado de guerra, en las tres Américas reina la paz.

Monseñor Russell obsequió cortesmente a cada uno de sus distinguidos huéspedes con una gran medalla de plata, conmemorativa de aquella imponente e inolvidable fiesta religiosa. En un lado de la medalla, aparece la figura del Cristo Resucitado, con los brazos extendidos, y debajo se leen las palabras «Pax Vobis». En el reverso se expresan el lugar y la fecha en que la Misa fué celebrada, y el nombre de Monseñor Russell, fundador de la celebración de la Misa Panamericana.

Va el amigo Federspiel con rumbo a New York, a donde lo lleva el muy justo deseo de adquirir mayores conocimientos que aportará al negocio en el que con tanto acierto se ocupa. Le deseamos un feliz viaje y que su regreso no se haga esperar.

Incendio

En la madrugada de hoy, a eso de las 3 y 40 m., se declaró un incendio en la casa de propiedad de don Federico Peralta situada entre las calles 5ª y 7ª. La casa quedó en ruinas. Los bomberos presentáronse a poco de estallar el incendio, evitando que éste tomara mayores proporciones.

Favorecidos por la suerte

El premio mayor del último sorteo del Asilo Chapuí cayó en la ciudad de Alajuela, correspondiéndole al Sr. don Ricardo Acosta García, así como algunas aproximaciones por valor de 500 colones.

También el Sr. don Samuel Góngora que en el sorteo penúltimo sacó 2.500 colones, obtuvo ahora un premio de ₡ 1000.

Harina de bananos

El Sr. don Luis Kiusse, presidente de la Sociedad Agrícola con domicilio en Limón, está elaborando harina de bananos, que luego se ha aplicado a la elaboración de pan, resultando éste de calidad excelente.

Exámenes

Hoy empezaron los exámenes de fin de curso en el Colegio Evans de esta capital. Terminarán el sábado. El acto público se verificará el 22 del actual mes.

Juez interino

El Lic. don Guillermo Sarraño Bonilla ha sido nombrado Juez Segundo Civil interno durante la licencia que se concedió al propietario Lic. Francisco Ross Ramírez.

Un dorado a fuego

Si las cosas que mediante el fuego, tocan al oro quedan doradas y de tan lindo color que parece haberse bebido la naturaleza del oro, aunque antes fuese hierro tosco y grosero, ¿cuántos más unidos y deificados quedaremos los fieles cristianos, si dignamente recibimos el cuerpo sacratísimo de Cristo nuestro Redentor, y nos desnudamos de la naturaleza terrenal de nuestros cuerpos, y nos vestimos de la ropa dorada de la caridad?

S. Juan Damasceno.

Notas, noticias y casos

Rasgo hermoso

Ayer tuvimos oportunidad de admirar, a los pies de la Inmaculada, cuya festividad se celebraba en la Santa Iglesia Catedral, la preciosa ofrenda floral obsequiada por el Señor Presidente de la República a la distinguida artista doña Zelmira de Capella.

Muy feliz idea tuvo tan cristiana señora, por cuyo rasgo la congratulamos.

Hasta luego

A fines de la presente semana nos abandonará por algún tiempo nuestro estimado amigo el culto caballero don Carlos Federspiel, cumplido empleado de la Librería Lehmann.

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental* y *Superior* de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann». Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscríbese a «Nueva Era».

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

LOS MAS ARTISTICOS

ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo • Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La conitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

TRIBUNA LIBRE

¿Tenemos Municipio o no?

Daba ayer cuenta este diario, de la actitud amenazadora del gran trust de luz y fuerza eléctrica formado por dos Compañías, josefinas, actitud que merece llamar la atención de todos los abonados y particularmente de los intereses comunales, es decir, del Municipio y del Gobierno y hasta de la Corte de Justicia, guardadora de las leyes que existan al efecto de corregir los Monopolios.

Ambas Compañías han metido hasta por los ojos su luz y sus cocinas y se habían venido portando generosos con la comunidad josefina protegiendo las obras de beneficencia pública; pero entre sí, han luchado a brazo partido la una contra la otra, y hasta la una ha intentado prevaliéndose de algunas dificultades de la otra, hacerla desaparecer comprando sus existencias; pero hétenos ahí que de repente a raíz del temporal que a ambas las descalabró, se ponen al habla, se convienen y resuelven protegerse mutuamente a costa de los abonados.

Pretenden que pague la luz o fuerza, no el que la contrata, sino el edificio, cual si el edificio tuviese personalidad física o moral.

Antes bien, es inmoral e injusta esa pretensión de ambas Compañías.

¿Por qué tengo yo que pagar las merosidades de un inquilino, anterior en una casa, si él no tiene nada que ver conmigo ni por con trato ni por familia?

Habrán medido ambas Compañías lo atrevido de su pretensión ante la conciencia social?

El que debe, es quien ha de pagar; y al acreedor corresponde cobrar a quien le debe y no es de persona extraña el pretender indagar si fulano pagó o no, lo que debía a las Compañías de luz y fuerza eléctrica.

Hablan también de inspecciones sin previo aviso; pero podrán tener entendido que ante los principios de la ley se verán obligados los señores inspectores a solicitar el permiso oportuno so pena de incurrir en allanamiento si por llegar inoportunamente, cortasen la conexión en virtud de no haberseles permitido la inspección cuando a ellos se les antoje.

Y por qué, dicen que de ninguna manera se garantiza que (la corriente eléctrica de un voltaje suficiente para dar luz equivalente a 16 candelas por lámpara?

¿Qué significa este geroglífico? ¿Economía de fuerza por el mismo precio convenido para un determinado voltaje para aumentar el servicio y el medro de las Compañías?

¿Qué en fin? Este párrafo intrincado exige una aclaración de parte de las Compañías, porque es oscuro y se presta a interpretaciones nada satisfactorias ni para las Compañías ni para los clientes.

Las compañías de luz y fuerza eléctrica pretenden entrar en lucha con sus abonados cuando los tienen cogidos por instalaciones hechas y cocinas compradas.

Pero no deben olvidar que también hallarán los abonados medios oportunos para defenderse; y que la prensa no asalariada con ocultas propinas, levantará la voz energicamente contra esos monopolios altivos siempre que intenten descompasarse.

Y entre tanto, preguntamos, no es son de reproche, sino para sacudir el polvo de la indiferencia: ¿tenemos Gobernador? ¿tenemos Municipio?

¿Es de acuerdo con ambos que las Compañías han asumido esa actitud amenazadora?

Contesten al público.

ALIX

El órgano de Catedral

Por encargo del Venerable Cabildo Eclesiástico, emprendió el maestro don Roberto Campabadal un serio trabajo de aseo y afinación y reparaciones menores en este hermoso instrumento.

Mes y medio gastó el señor Campabadal en cumplir con su cometido: pero es acreedor a un voto de aplauso por su habilidad y acierto. Hizose varios planos en color, del instrumento para poderse dirigir en el delicado trabajo de limpieza interna que le obligaba a desarmar parte del instrumento; ese recurso que no existía antes facilitará en lo sucesivo, cualquier arreglo de pequeños detalles perfectos.

Y además, con el conocimiento más íntimo del instrumento ha podido el señor Campabadal explotarlo en toda su amplitud, pudiendo hacer ahora muchísimas combinaciones lindas de registros, que permiten la variada sonoridad por la cual es el órgano, el rey de los instrumentos.

Eso unido a la práctica constante, hará del señor Campa-

dal muy pronto no un virtuoso de órgano solamente, que eso fuera lo menos, sino un artista de gusto exquisito en el género de esa música augusta que se escribe para el órgano: la música religiosa, cuyo valor y prestigio se mide, no por la agilidad mecánica, sino por la sabiduría y muy sincera y sentida interpretación: escollo éste en que tropiezan casi todos los que se dedican a la música religiosa.

APOLO.

Notas breves

En la sesión municipal de anoche se habló sobre la conveniencia de que el ayuntamiento tenga una planta eléctrica propia, como la tienen otros del país. Ojalá se condensara la idea y se pusiera en realización. Tanto la Municipalidad como el vecindario derivarían, a no dudarlo, ventaja de la mejora.

Mañana a las 7 a. m. habrá en la Merced una misa de requiem en sufragio del alma de don Antolín J. Chinchilla.

La Sociedad Federal de Trabajadores dispuso editar un folleto que contendrá todas las conferencias que se han dictado en ese centro. Se imprimirá en la Tipografía Nacional.

Turno en San Pablo de Puriscal

El 24 del corriente se celebrará en San Pablo de Puriscal un gran turno a beneficio del templo de esa localidad. El Sr. Cura Presb. don P. de los Baños Badilla ha dictado todas las providencias oportunas a fin de que el citado turno resulte una fiesta animada donde puedan encontrar toda clase de atractivos no sólo los vecinos de allí, sino los de los pueblos cercanos. Como ya el temporal cesó, no hay que temer el paso del Río Alumbre, que ahora se atraviesa en un bote más seguro que la mejor embarcación que surque el Golfo de Nicoya.

Cambios

(BANCO DE COSTA RICA)

| | |
|--------------------|-------|
| Londres | 153 % |
| Nueva York | 166 " |
| S. Francisco | " " |
| New Orleans..... | " " |
| París..... | 128 " |
| Hamburgo..... | 88 " |
| Italia..... | 109 " |
| España..... | 180 " |

Inglaterra y el mar

En 1904 el profesor Mathews hizo público el cálculo de la cantidad de tierra que anualmente arrancaba el mar en las costas inglesas: dos millones de toneladas. La noticia produjo verdadera alarma. Para calmar la opinión pública, el Gobierno nombró una comisión técnica para que estudiase minuciosamente el asunto. La Comisión terminó ya sus trabajos y los ha dado a conocer en dos grandes volúmenes. Contra lo afirmado por Mathews, el mar, en vez de disminuir la superficie del suelo inglés, la aumenta. En los estuarios avanza casi constantemente a expensas del agua.

El coronel Hellard ha hecho el balance de las ganancias y de las pérdidas en toda la extensión de las costas, comparando las antiguas cartas del servicio geodésico con las actuales. En treinta y cinco años, Inglaterra propiamente dicha, ha perdido dos mil seiscientos cincuenta y seis hectáreas, y en cambio ha ganado diecinueve mil doscientas. Escocia ha perdido trescientas veintiséis y ha ganado mil ochocientos ochenta y dos. En Irlanda el mar se ha llevado cuatrocientas cincuenta y seis hectáreas, y ha dejado dos mil seiscientos ochenta y ocho. La ganancia, en cantidad, es considerable; pero en calidad no hay compensación. Muchas de las tierras perdidas estaban habitadas y se utilizaban para el cultivo, y las nuevas tierras adquiridas son arenales estériles.

El Almanaque de don Pedro Nolasco

Nos encarga don Pedro Nolasco Gutiérrez,—cosa que hacemos con sumo placer,—que participemos a nuestros lectores y al público en general que su almanaque para 1917 estará a la venta antes del 25 del mes en curso, habiéndose hecho cargo de la edición don José María Arias P.

Al mismo tiempo nos ruega decir que todos los pedidos deben hacerse a la Librería Lehmann (Sauter & C^o)

No dudamos que este año como los anteriores, nuestro astrónomo obtendrá un magnífico éxito, dado que su almanaque es el más completo y contiene infinidad de datos sobre probabilidad del tiempo, que tan justamente ha acreditado este laborioso trabajo que el señor Gutiérrez emprende cada año.

El hombre cohete

Rodmand Law es inventor de un paracaídas, que apenas pesa cuatro kilos, construido de resistente seda japonesa y es suficiente para sostener en el aire un peso de 85 kilos, aumentado con la natural tracción del descenso. Dicho paracaídas se lleva colgado a la espalda y se abre por sí solo. Con él se ha lanzado Rodmand Law, con buen éxito, desde el edificio del Trust Bancario de Nueva York y desde el puente de Williamsburg.

Ultimamente ideó Law lanzarse a gran altura por medio de un cohete gigantesco, para de allí descender con su aparato. Al efecto se preparó el cohete con un largo de 3 metros y 90 centímetros de diámetro, una viga de siete metros servía de cola, mientras que en la cabeza había dos divisiones, la superior para dar cabida al experimentador y la inferior con una carga de 25 kilos de pólvora. El monumental cohete fué sostenido en un tinglado de madera y se procedió a darle fuego, luego que Law ocupó su

puesto; pero probablemente por el mucho peso, en vez de elevarse hizo explosión y Law cayó a cinco metros de distancia, todo magullado y con algunas quemaduras. Fué llevado al hospital pero dice que no desiste de su propósito y hará un nuevo experimento.

LLAMAD Y OS ABRIRÁN

Por qué se muere usted de sed, teniendo las fuentes de su vida al alcance de su mano?

TIENE UD. CATARRO?

SUFRE UD. DE ASMA?

Padece Ud. de bronquitis o de alguna de tantas otras afecciones pulmonares que hagan su existencia fastidiosa y molesta?

EL ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO es esa fuente que comienza por aliviarlo y termina por curarlo con la doble ventaja de no producir irritación como otras preparaciones.

De venta al por mayor y menudeo en la BOTICA UNIVERSAL, único depósito, contiguo a la Proveedora, y en la Botica Imperial, 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

De S. Antonio de Belén

La Fiesta de la Inmaculada Concepción se celebró este año con todo el esplendor del culto y las demostraciones más sinceras de parte del pueblo en su amor a María. La Novena se celebró también con mucha solemnidad y el mismo día de la Fiesta, las Hijas de María acompañaron en procesión a su Madre Inmaculada, en buen orden y con piedad. La Filarmonía y la música y el canto coral, a cargo del ilustre profesor don Em. García resultaron espléndidas.

El 10 se hicieron unas rifas a beneficio del Culto y su resultado fué muy bueno, pues a pesar de no ser un Turno en forma, todos los comisionados y los fieles se mostraron generosos y activos quedando \$ 620.00 de producto neto. La Filarmonía contribuyó mucho con sus atractivos al buen éxito de todo.

Hay lectura en la cuarta página.

Guillermo Quintana, Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

SE VENDE

Un magnífico "Monte Calvario" con varias imágenes artísticamente talladas, preciosa obra de arte francés. También se venden varias otras imágenes propias para oratorios.

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del Telégrafo.

Llano Grande de Cartago

Diciembre 10 de 1916. Sr. Editor de "Nueva Era" San José.

A quién daremos nuestras quejas, estimado señor? Aquí se ha levantado un detalle pedido por un vecino protegido por la lotería del Asilo Chapuí, y de acuerdo con el Sr. Gobernador para desviar una paja de agua antiquísima del frente de su casa atravesando dos veces el camino y perjudicándolo a costa de los vecinos más inmediatos, siendo personas pobres jornaleros y padres de familia.

Señor: esto nos dice muy claramente que ya empieza a rea-

lizarse la tan cacareada protección a la pobreza. Lo divertido de este cuento es que se exige el cobro de dicho detalle sin haber sido sometido a la aprobación de la municipalidad.

Que bueno, ya estamos saboreando las buenas intenciones.

UN VECINO

Azúcar

Su valor nutritivo

Resulta de una serie de experiencias hechas por Leitenstorfer, que el azúcar parece muy indicada para reemplazar el alcohol o el vino. Ofrece, en efecto, la misma estimulación que el alcohol, sin presentar sus inconvenientes. Tiene sobre

todo la ventaja de ser un alimento muscular de primer orden, que previene al mismo tiempo el cansancio.

Durante las maniobras, los hombres alimentados con la ayuda del azúcar veían sus fuerzas crecer. Se encontraban mejor y más vigorosos que antes de la administración del azúcar. Durante las marchas, el hambre y la sed se calmaban con un pedazo de azúcar. Así es que el autor se propone introducir definitivamente el azúcar en la alimentación de las tropas.

Higiene del fumador

Para aminorar los efectos que indudablemente produce el hábito de fumar, se recomienda

la observancia de los consejos siguientes:

1º Fúmensse siempre tabacos de los llamados «suaves» o sea de los que contienen menor proporción de nicotina.

2º Empléese la boquilla, y no siendo así tírese el cigarro cuando esté mediado, lo que evita los perniciosos efectos del tabaco humedecido y del humo muy caliente.

3º No se fume en ayunas ni al acostarse.

4º No se fume mientras se hacen ejercicios violentos, tales como remar, montar a caballo o en bicicleta, etc.

5º No se deben mascar las puntas de los cigarros por lo mucho que esto irrita la lengua y los labios.

6º Deben procurar emplear la mayor moderación aquellos que padecen de dispepsia o de enfermedades de los pulmones, de la garganta y del corazón.

7º No conviene aspirar el humo ni expulsarlo por la nariz.

8º Todo fumador deberá no omitir un lavado de boca diario.

RIFA

En la rifa de una mantilla, gorro y esarpines a favor de la Sociedad de San Vicente de Paul, resultó favorecido el N° 90 de doña María Picado de Muñoz

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario.—Oficina, al lado Norte del Sagrario.

NICANOR VALVERDE

Carpintero—Ebanista. Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc. Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

JORGE HERRERA PAUT, RAFAEL HERRERA JENKINS Abogados y Notarios, tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

ALFREDO RAMÍREZ

herrero mecánico, titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Avenidas.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades.—Artículos para caballeros.

Terreno de milpear

Tengo comisión de vender un terreno de milpear, sitio en Pavones, distrito 2º, cantón 5º, de la Provincia de Cartago, que consta de 4 hectáreas y está inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago.

Linderos: Norte, Calle en medio, terreno de Antonio López y Francisco Loaiza; Sur, terreno de Emilio Challe, lo mismo que al Este; y Oeste; terreno de Antonio López Calleja.

FRANCISCO MARÍA NÚÑEZ

San José, Pasaje Central. Oficinas de la Costa Rica Oil Corporation.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

Advertisement for Unguento Al-Mentol de Davis, featuring a portrait of a woman and text describing its uses for various ailments.

Tip. de San José

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidadero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Ocasión excepcional

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floriente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINEANAS Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en SAN JOSE, COSTA RICA

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIOS AHORA:

de la EDICION CORRIENTE.....en rústica \$ 2.00 empastado 2.50

de la EDICION DE LUJO.....empastado 3.00

DE VENTA EN LA LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítame a que visite esta Fábrica.

Pedro N. Gutiérrez

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando además con el concurso de competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez de toda clase de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 10ª Sur, entre El Cometa y la Merced.

TETÉFONO: N° 737 del Hotel Castilla.